

gor y fuerza, aleccionemos a estas criaturas, tan ricamente dotadas por la sabiduría de Dios, para que hagan buen uso de tan invencibles como preciosos elementos.

Hoy que la educación pública pasa por todo el territorio de la República su glorioso estandarte, hoy que la educación pública levanta magníficos edificios, soberbios templos a la inteligencia en los lugares más apartados del futuro, hoy que la educación pública se convierte en la preocupación suprema de todos, ya instalando nuevas Escuelas, ya fundando Bibliotecas Populares que las complementen, que despierten el espíritu de asociación tan benéfico a la humanidad entera, doblemos nuestros esfuerzos para aumentar las filas de los libertados por tan redentora cruzada, conquistemos nuevos soldados que triunfen contra la mas oprobiosa y degradante esclavitud, que disipen la densa nube que cubre los ojos de la mayoría de los Argentinos, la ignorancia.

Podría aun, Señores, agregar muchas a lo dicho para probar sin réplica la urgente necesidad de dar un mayor impulso, de dedicar nuestra preferente atención a la instrucción pública; pero temo robaros un tiempo precioso, temo fatigaros, quiero llegar cuanto antes al momento en que podáis apreciar el estado de la Escuela, el resultado de mis esfuerzos en ciento veintidós, 122. días hábiles hasta hoy, desear finalmente cumplir la promesa que os hice al principio de estas líneas, llenando el principal objeto de esta pequeña memoria.

La Escuela fué abierta bajo mi dirección en 15 de Mayo del corriente año con veinte alumnos.

En esos primeros tiempos no fué posible hacer la conveniente y precisa distribución de los alumnos en distintos grupos o Secciones, por varias causas completamente ajenas a mi voluntad; así por el reducido número con que iniciábamos nuestras tareas y que una día a día en aumento iban llegar a la segunda quincena de Junio a sesenta y tres, 63, ya por las ningunas aptitudes de I Joven a quien encontré desempeñando el delicado puesto de Sub Preceptor, animado de los mejores deseos; deba decirlo; pero obligado a debérselo muy superiores a sus fuerzas.

Teniendo pues que desempeñar solo las tareas del Establecimiento con alumnos nada predisuestos al estudio casi en su totalidad y que habían hasta entonces mirado la Escuela como un centro de reunión, donde se podía impunemente malgastar un tiempo precioso, fui obligado en esa primera época a concretarme casi a imprimir a cada uno de los alumnos, una vez estudiada y conocida su índole y carácter, aquellas ideas que atraen al niño al cumplimiento del deber, que despiertan en él una justa ambición de saber, que le hacen sujetar su conducta a los saludables preceptos de la moral, sometiéndolo fácil y gustosamente a las obligaciones inherentes a su condición y estado.

(Continuad.)

BOLETIN DE LA SEMANA.

Derrota de Lopez Jordan El General en Jefe del Ejército de Operaciones.

Fortuna, Octubre 26 de 1873.

Excmo. Sr. Ministro del Interior e Interior de Guerra y Marina, Dr. D. Uladislao Frias.

Por parte de mi jefe de E. M. G. y Comandante interino de vanguardia que original tengo el honor de adjuntar, se impondrá V. S. del importante hecho de armas ocurrido en el día de ayer, entre mi vanguardia y la del rebelde Jordan fuerte de dos mil quinientos hombres de su mejor caballería y alguna infantería.

Este hecho de armas, Excmo. Sr. aunque de resultados materiales poco im-

portantes sobre el campo de batalla, es de alta trascendencia moral, y tendrá, de seguro, una influencia decisiva en la terminación de la guerra, pues él ha patentizado al enemigo su impotencia para resistir a los valientes soldados de la ley que lo buscan con empeño y lo alcanzan, donde quiera que haya, valido de la inmensa movilidad que le dan las numerosas cabaladas de que dispone.

Si bien mi vanguardia era tan fuerte en número como la enemiga, debí hacer notar a V. E. que solo tres rejimientos llevaron la carga, y fueron suficientes para poner al enemigo en vergonzosa fuga y perseguirlo por mas de tres leguas, sin que en ese trayecto una sola de sus reservas hiciera ademán de querer disputar el terreno, y lejos de eso, se les vió desaparecer en el horizonte sufriendo ya un fuerte desbande.

Por un exceso de modestia mi jefe de E. M. disminuye en algo el resultado del combate que con tanto y audacia ha dirigido en el día de ayer. Se han contado ya en el campo mas de veinte cadáveres enemigos y se calcula, por lo de llevar mas de cien heridos.

Tenemos tambien un titulado ofice al prisionero, mal herido, y si no se han tomado mas, debido es solo a que hay un sin mirar para atrás, y a su excelente cabalada.

Segun todos los datos recogidos entre el vecindario, el desbande del enemigo en la tarde del combate y noche subsiguiente, es numerosísimo.

La pérdida de los ratros enemigos, las contradictorias noticias del vecindario, que en ese distrito le es adicto, respecto a la dirección que llevara, la hora avanzada y la necesidad de dar un descanso a nuestras cabaladas y a la infantería que iba a pie, habia hecho 10 leguas de camino en 12 horas me obligaron a acampar creyendo poder seguir hoy mi marcha sobre el enemigo; pero el tiempo que hace días amenazaba, se ha desencadenado desde la una de la mañana; llueve a torpentes y el huracan que acompaña la lluvia haria lenta y muy penosa la marcha del ejército; por lo tanto, he resuelto esperar a que pase la tormenta y luego continuaré mi marcha, aunque sin noticias positivas del lugar que ocupa el enemigo.

Al terminar esta nota debo decir a V. E. que si el enemigo ha escapado una vez mas a la justicia de las armas nacionales debido a las numerosas cabaladas de que dispone y a la prudente medida de huir a todo trance, me asiste la esperanza de que muy pronto lo tomare en condiciones especiales y en que no pueda eludir el castigo de sus crímenes.

Restame solo recomendar a la consideración de V. E. y del Exmo Gobierno, la bizarra participación de los cuerpos que componen la vanguardia tan justamente recomendados por su jefe el Sr. Coronel Vidal, sin olvidar tambien que el cuerpo de Ejército de la reserva ha marchado con su infantería a pie mas de 10 leguas en 12 horas, y que en su generoso ardor habria marchado aun muchas horas si se le hubiera exigido, pues no se notaba en las filas sino el deseo de ir adelante.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Julio de Vidia.

Toma de la Paz por los rebeldes.

El Comandante en Jefe de la Plaza del

Paraná, Noviembre 1° de 1873.

Al Presidente de la República.

Acaba de llegar a este puerto el vapor «Rosetti» trayendo una parte de la guarnición de la Paz: esta plaza ha sido tomada por el enemigo en la mañana de ayer, logrando embarcarse los gefes y oficiales y 185 de tropa, bajo los fuegos del vapor. Dos gefes heridos levemente, dos oficiales muertos y 199 de

tropa entre muertos y dispersos. El ata que fué mandado por Benicio Gonzales, titulado General—ata que vigoroso con 4 piezas de artillería, 600 hombres de infantería armados de rifles y 1600 hombres de caballería. Jordan quedaba en las Estacas durante el ataque con dos batallones, el resto de caballería y cinco piezas de artillería.

He comunicado esto al Sr. Ministro de Guerra en campaña, y me ordena vuelva el «Rosetti» en observación del puerto de la Paz. Comunicó tambien al Señor Gobernador de Santa Fé.

Viejo Bueno.

Mandos militares.

Se aseguraba ayer que el Gobierno Nacional ha resuelto enviar a tal efecto el mando del ejército del Paraná al General D Teófilo Ivanowski.

Sé que el General Viza ha sido llamado urgentemente de las fronteras del Sud de Buenos Aires, por asuntos que se relacionan con los sucesos que ocurren en Entre-Ríos.

En Mendoza ha quedado de comandante de las fuerzas nacionales el Excmo. Gobernador Sr. Aristides Villalueva.

La Prensa.

Tentativa de asesinato.

Dice un colega de Santa Fé: Han sido reducidos a prisión algunos bandidos que trataron de asesinar en su estancia de campo al patriota Coronel Rodríguez.

Se nos dice que un capataz de D. Nicasio Oroño era uno de los principales de esta gavilla de asesinos.

Con mas datos hemos de dar a nuestros lectores una noticia detallada de este atentado, que ha puesto en peligro la existencia de uno de los mas beneméritos gefes de la Provincia.

La Tribuna.

Partida de S. S. Ilma.

Hoy parte para el Azul S. S. Ilma, el Sr. Arzobispo, a las misiones que habiamos anunciado.

Le acompañañan dos P. P. Jesuitas, los Srs. Carlaeci y Pi, y otro sacerdote francés.

Van tambien en su compañía los Srs. Curas de las Flores y Tandil, y uno de los Srs. oiciales de Secretaría.

La Prensa.

Arzobispo interino.

Debido partir próximamente el Arzobispo Dr. Aneiros, a practicar la visita canónica de costumbre, ha comunicado al Ministerio del Culto, que durante su ausencia, desempeñará interinamente las funciones del Arzobispado el vicario general, Sr. D. Angel Brid.

La Tribuna.

Capellan Irlandes.

Ha sido nombrado capellan de la colonia Irlandesa para el Partido de Mercedes y sus adyacentes, el Sr. Presbítero D. Antonio Macnamara.

Frutos del Pais.

Importantes ventas de hacienda vacu-

na. Por intermedio del corredor D. Hildefonso Ramos Megia se ha hecho el siguiente negocio:

3000 cabezas ganado vacuno de cría, todo lo que camina, en el Partido de Quequen a 110 ps. por cada cabeza.

Vendedor D. Nicolás Lastra, compradores los Señores Aguirre y Musgo.

La República.

Remisión de presos.

El Juez de Paz de Mercedes ha enviado al Departamento de Policía a disposición del Tribunal de Justicia a cuatro individuos, autores de varias muertes cometidas en la campaña.

Mencionamos en seguida los nom-

bres y filiación de esos individuos.

Pilar Q. Levedo, Argentino, 26 años casado, p. con de campo.

Gerardo Mansilla O. Olivera, Argentino, 16 años p. con.

Leandro Sosa, Argentino, 35 años de edad, jornalero, soltero.

Francisco Mullozano, Argentino, 20 años de edad, jornalero, soltero.

Andrónico Serrano, Argentino, 45 años, soltero, jornalero.

Asesino.

Tuvo entrada antifer en el Departamento de Policía, procedente de Cañuelas, el individuo Andro, autor de un asesinato.

La Prensa.

CRÓNICA LOCAL.

Elecciones.—En las elecciones del Domingo resultaron para municipales los siguientes vecinos:

Municipales
Sr. D. Enfilanio Reynoso
« Juan Pujos

Suplente
« Pedro Barreyro (padre)
Las elecciones tuvieron lugar con orden y tranquilidad.

Escu. las rurales.—El 28 de Octubre, la Comisión Examinadora practicó por la mañana los exámenes de la Escuela rural No. 5, y por la tarde los de la Escue a rural No. 2, quedando así terminados los exámenes de las Escuelas rurales del Partido.

Exámenes.—El día 4 del corriente tuvieron lugar los exámenes de la Escuela Elemental y el día 5 los de la Escuela Infantil.

Varias Señoras y Caballeros de esta sociedad asistieron a los segundos.

Vegeta.—Con la lluvia del 31, y los aguaceros de poca duración que hemos tenido durante esta semana, los campos han mejorado sensiblemente.

Desgraciadamente, algunos estancieros han tenido mortandad en las ovejas recién esquiladas, cuando la lluvia del 31.

Movimiento de policía.—Sin novedad en la presente semana.

Defunciones.—No ha habido en la presente semana.

Juan Cavadal (Cura vicario.)

REVISTA COMERCIAL.

BUENOS AIRES.

— DIA 3 —

Las entradas de lanas por la vía ferrea han sido bastante abundantes, y en carretas muy poca, consecuencia de los malos caminos: los negocios se han presentado algo en calma, respecto a facilidad, pero los precios hasta hoy firmes.

Los cueros lanares animados, los vacunos en calma, y el trigo acompaña a paralización.

— DIA 4 —

Las operaciones en lanas continúan animadas, el temor de su aglomeración y las órdenes terminantes de vender, han facilitado las transacciones a extremo que no pasan dos días en la estación sin venderse siendo muy pocos los lotes que van a depósito. Las clases de buena calidad son escasas y muy solicitadas.

Nada que notar en las demas frutas, manifestándose en baja los cueros vacunos y cordobeses.

El trigo paralizado.

ULTIMAS VENTAS.

Lanas.
Mestiza fina ps. 79, 80 y 85 arroba.
Id. buena " 70, 72, 75 y 88 " id.
Id. inferior no ha habido operaciones.

Cueros vacunos.
Pocos lotes a ps. 176 pesada.

Cueros lanares.
De matadero 25, 26 y 27 rls. libra.
De campo " 23, y 24 rls. " id.
De cordobeses ps. 7 y 8 docena.

Sebo.
Pisado " ps. 28 y 29 arroba.
En panzas " 39 id.
Casco de campo " 42 id.

Trigos.
Paralizado, sin ventas ni entradas.
Maiz:
En espiga ps. 55 a 57 fanega.
Desgranado " 42 a 44 " id.

Harina.
En los molinos ps. 34 a 35 arroba.